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VERBALE N. 46 

SEDUTA DELLO  8/11/2023 

   (Redatto ai sensi dell’art. 32 Regolamento del Consiglio Comunale) 

 

L’anno 2023 (duemilaventitre) il giorno 8 (otto) del mese di novembre, la Quarta Commissione 

Consiliare è convocata alle ore 16:30 dalla Presidente Mimma Dardano, in presenza presso Centro 

Ippico Due Case, Via delle Due Case 5, Firenze, secondo quanto previsto dall'art. 23 del 

Regolamento del Consiglio Comunale, in sede referente con il seguente ordine dei lavori: 

 

 Comunicazioni della Presidente; 

 Sopralluogo presso il Centro Ippico Due Case, avente ad oggetto l’illustrazione dell’attività 

di ippoterapia. Sarà presente il Dott. Giovanni  Vulcano, Istruttore di Ippoterapia, 

Responsabile di R.E. (Riabilitazione Equestre); 

 Varie ed eventuali. 

 

 

Per la segreteria della Commissione Consiliare Quattro è presente Cristina Ceccarini 

 

Sono presenti le/i Consigliere/Consiglieri: 

ore 16:30, Dardano, Cellai, Innocenti (in sostituzione di Armentano), Bianchi; 

ore 16:40, Sabatini; 

ore 16:44, Sparavigna; 

ore 16:45, Di Puccio, Nutini. 

 

La Segretaria procede all’appello nominale dei componenti della Quarta Commissione Consiliare a 

cui rispondono i/le seguenti Consiglieri/Consigliere: 

CARICA NOMINATIVO IN SOSTITUZIONE DI  
Presidente Dardano Mimma   

Vice Presidente Cellai Jacopo   

Componente Armentano Nicola  Innocenti Alessandra 
Componente Bianchi Donata   

Componente Di Puccio Stefano   

Componente Nutini  Franco   

Componente Sabatini Massimo   

Componente Laura Sparavigna   

 

e la Presidente Dardano dichiara aperta la seduta alle ore 16:47 
 

 

Prende la parola la Presidente Dardano che illustra l’ordine dei lavori. 

 

Alle ore 16:56 è presente la Consigliera Monaco. 
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Prende la parola il Dott. Giovanni Vulcano per illustrare la storia del Centro Ippico, il fulcro delle 

attività che ivi vengono svolte, che tipo di collaborazione esiste con il Comune di Firenze e quali 

sono le difficoltà della struttura. Il Centro Ippico nasce negli anni ‘80 come scuola di equitazione. 

Nel 2000 accanto alla scuola di equitazione è stata intrapresa anche un'attività sanitaria di 

Ippoterapia e Riabilitazione Equestre per i non-normodotati a fine sociale, ossia sotto questo aspetto 

la struttura lavora principalmente con la disabilità neuromotoria e psichica. Si tratta di utilizzare il 

cavallo come strumento riabilitativo in pazienti che, per le loro specifiche patologie, possono trarne 

beneficio. Queste pratiche oltre che rispondere a finalità di miglioramento, sia motorio che 

relazionale, rappresentano anche la strada per la sua possibile reintegrazione sociale, una chance 

quindi ed una speranza. L’uso del cavallo, il contatto con questo animale è un ottimo punto di 

incrocio tra lo sport e la terapia, consente al disabile il contatto con il mondo esterno e 

l’integrazione con gli altri. Attualmente ci sono 15 ragazzi il problema è che non esiste un servizio 

di trasporto dedicato e quindi alcuni ragazzi sono costretti a rinunciare e rinunciano perché non c’è 

nessuno che li può trasportare al Centro. 

La struttura insiste sulla proprietà, attualmente ad uso gratuito, di Unipol (ex Fondiaria). Quando è 

nata l’attività sanitaria di Ippoterapia e Riabilitazione il Comune di Firenze si era reso garante della 

struttura in quanto il Centro rende un servizio sociale al territorio. Al momento questa garanzia non 

esiste più e quindi in futuro può darsi che il Centro debba chiudere perché la proprietà decide di 

togliere l’uso gratuito del terreno oppure di venderlo. Questo osta anche ad effettuare sia 

investimenti migliorativi sia stipulare convenzioni con la Asl poiché il futuro della struttura è 

incerto. La struttura, inoltre, è una ONLUS, è priva di finanziamenti e quindi si mantiene grazie al 

lavoro dei volontari e di alcuni privati che mettono i propri cavalli a stallo presso la struttura. 

 

Intervengono per precisazioni e interlocuzioni le/i Consigliere/Consiglieri:Sabatini, Innocenti, 

Monaco, Sparavigna e la Presidente Dardano. 

 

Risponde il Dott. Vulcano che per fare il volontario in Ippoterapia occorrono titoli specifici di 

carattere universitario (es. Master in neuropsichiatria infantile) e formazione sul campo. I cavalli 

utilizzati per l’Ippoterapia devono avere alcune caratteristiche caratteriali diverse rispetto a quelli 

utilizzati per la scuola di equitazione. 

 

La Presidente Dardano puntualizza che la problematica vera del centro, e dunque il motivo della 

seduta, è quella che il Centro per la riabilitazione nasce con la convenzione del Comune di Firenze 

Adesso questa convenzione non esiste più. In questo momento la proprietà del terreno è di Unipol e 

prima o poi i proprietari richiederanno il terreno e quindi il Centro si deve spostare da un’altra parte, 

se esistono delle alternative, oppure chiudere. 

 

La seduta prosegue con la visita del Centro. 

 

La Presidente Dardano chiude la seduta alle ore 17:30. 

 

Si procede all’appello finale della Commissione Quattro a cui rispondono i seguenti Consiglieri: 

 

CARICA NOMINATIVO IN SOSTITUZIONE DI  
Presidente Dardano Mimma   

Vice Presidente Cellai Jacopo   

Componente Armentano Nicola  Innocenti Alessandra 
Componente Bianchi Donata   



 
 

 
 
 

Componente Di Puccio Stefano   

Componente Monaco Michela  

Componente Nutini  Franco   

Componente Sabatini Massimo   

Componente Sparavigna Laura  

 

 

 

 

Alla seduta hanno partecipato i seguenti Consiglieri della Commissione Quattro: 
 

CARICA NOMINATIVO IN SOSTITUZIONE DI  
Presidente Dardano Mimma   

Vice Presidente Cellai Jacopo   

Componente Armentano Nicola  Innocenti Alessandra 
Componente Bianchi Donata   

Componente Di Puccio Stefano   

Componente Monaco Michela  

Componente Nutini  Franco   

Componente Sabatini Massimo   

Componente Sparavigna Laura  

 

 

Verbale, letto, approvato e sottoscritto nella seduta del 09.04.2024. 
 

 

 

 

 

La Segretaria       La Presidente 
Cristina Ceccarini      Mimma Dardano 
 

 


